


Наконец-то вашему ребенку ровно три. Он 
уже почти самостоятельный: ходит, бегает 

и разговаривает... Ему многое можно 
доверить самому. Ваши требования 

непроизвольно возрастают. Он во всем 
пытается помочь вам. 

И вдруг... вдруг... С вашим любимцем что-то 
происходит. Он меняется прямо на глазах. И 
самое главное - в худшую сторону. Как будто 

кто-то подменил ребенка и вместо 
уступчивого, мягкого и податливого, как 

пластилин, человечка, подсунул вам вредное, 
своенравное, упрямое капризное существо.



- Мариночка, принеси, пожалуйста, 
книгу, - ласково просит мама.
- Не принесу, - твердо отвечает 
Маринка.
- Дай, внученька, я тебе помогу, - как 
всегда, предлагает бабушка.
- Нет, я сама, - упрямо возражает 
внучка.
- Пойдем погуляем.
- Не пойду.
- Иди обедать.
- Не хочу.
- Послушаем сказку.
- Не буду...
И так весь день, неделю, месяц, а 
иногда и год, ежеминутно, 
ежесекундно... Как будто в доме уже 
не малыш, а "нерво-трепало" какое-
то. Отказывается от того, что ему 
всегда очень нравилось. 



Все делает всем назло, во всем проявляет непослушание, пусть 
даже в ущерб собственным интересам. А как обижается, когда 
пресекают его шалости... Любые запреты перепроверяет. То 

пускается в рассуждения, то, вообще, перестает говорить... Вдруг 
отказывается от горшка... словно робот, запрограммированно, 

недослушав вопросы и просьбы, отвечает всем: "нет", "не могу", "не 
хочу", "я не буду". "Когда кончатся наконец это сюрпризы? - 

переспрашивают родители. - Что делать с ним? Неуправляем, 
эгоистичен, упрям.. Все хочет сам, а еще не умеет". "Неужели мама 
и папа не понимают, что их помощь мне не нужна?" - думает малыш, 

утверждая свое "я". - "Неужели они не видят, какой я умный, какой 
красивый! Я самый лучший!" - любуется сам собой ребенок в период 

"первой любви" к себе, испытывая новое головокружительное 
чувство - "Я сам!"

Он выделил себя как "Я" среди множества окружающих его людей, 
противопоставил себя им. Он хочет подчеркнуть свое отличие от 

них.
- "Я сам!"
- "Я сам!"

- "Я сам"...



И это утверждение "Я-системы" - 
основа личности к концу раннего 
детства. Прыжок от реалиста к 

фантазеру завершается "возрастом 
упрямств". Упрямством можно 
превратить свои фантазии в 
реальность и отстоять их.

В 3 года дети ожидают от семьи уже 
признания независимости и 

самостоятельности. Ребенок хочет, 
чтобы его мнение спросили, чтобы 

посоветовались с ним. И он не может 
ждать, что это будет когда-нибудь в 

дальнейшем. Он просто еще не 
понимает будущего времени. Ему все 
надо сразу, немедленно, сейчас. И он 
пытается любой ценой завоевать 

самостоятельность и самоутвердить 
себя в победе, пусть даже приносящей 

неудобства из-за конфликта с 
близкими людьми.



Что делать родителям, если ребенок ведет себя вызывающе? 
В первую очередь, не стоит заострять внимание на плохом 

поведении ребенка, и тем более пытаться сломить его. Это не 
приведет ни к чему хорошему. Но и впадать в другую 

крайность – вседозволенность, тоже нельзя. Ребенок не 
должен решить, что истерика – это надежный способ 

добиться своего. Самое мудрое, что могут сделать родители в 
данной ситуации – отвлечь ребенка, переключить его 

внимание на что-то другое. Например, предложить почитать 
ему любимую книжку или вместе поиграть в какую-нибудь 

игру. Конечно, если ребенок уже достиг пика истерики, это не 
сработает. В этом случае приступ детского гнева нужно просто 

переждать. Если вы находитесь дома – твердо скажите 
ребенку, что вы поговорите с ним, когда он остынет, и 

займитесь своими делами. Оставайтесь спокойны, как бы 
трудно это ни было. После этого объясните ребенку, что вы 

его очень любите, но капризами он ничего не добьется.



Кризис 3 лет у детей – серьезное 
испытание для родителей, но ребенку 
в это время приходится еще тяжелее. 
Он не понимает, что с ним происходит, 
и не в состоянии контролировать свое 

поведение. И ему нужна ваша 
поддержка. Не забывайте хвалить 
малышей за хорошее поведение и 

поощряйте самостоятельность 
«Катюша молодец! Маленькие 

детишки не умеют убирать за собой 
игрушки, а Катюша умеет», расскажите 

бабушке или папе, пришедшему с 
работы: «Сегодня Катюша такая 

умница – сама днем спать легла». Это 
поможет сформировать у ребенка 

положительный образ себя.



Будьте спокойны в любой ситуации и даже если очень сложно – 
держите себя в руках. Ведь кризис 3 лет у ребенка – это вовсе не 

проявление вредности или негативной наследственности, а 
природная необходимость испытать себя, закрепить ощущение силы 

воли и собственной значимости. Это жизненный этап, без которого 
невозможно становление личности ребенка.

Кризис трех лет у детей нужно просто переждать как бурю, пережить 
как землетрясение и перенести как болезнь. Поэтому ваш девиз на 

этот год: терпение, терпение и терпение!


